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參政要聞

香港文匯報．人民政協專刊訊 2019年12月31日
上午，中國人民政治協商會議全國委員會在全國政
協禮堂舉行新年茶話會。黨和國家領導人習近平、
李克強、栗戰書、汪洋、王滬寧、趙樂際、韓正、
王岐山等同各民主黨派中央、全國工商聯負責人和
無黨派人士代表、中央和國家機關有關方面負責人
以及首都各族各界人士代表歡聚一堂，喜迎2020年
元旦。
中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平
在茶話會上發表重要講話。他強調，全面建成小康社
會，承載着中華民族孜孜以求的美好夢想。經過長期
艱辛探索和不懈努力，我們就要取得決勝全面建成小
康社會、實現第一個百年奮鬥目標的偉大勝利。這是

不屈不撓、長期奮鬥的果實，更是啟航新征程、揚帆
再出發的動員。我們堅信，只要全國各族人民緊密團
結在中國共產黨周圍，發揮中國共產黨領導的政治優
勢和中國特色社會主義的制度優勢，堅定信心、砥礪
前行，敢於鬥爭、善於鬥爭，就一定能夠奪取實現第
一個百年奮鬥目標的勝利。
習近平指出，一年來，人民政協着力強化思想理論

武裝，認真貫徹中共中央決策部署，堅持發揚民主和
增進團結相互貫通、建言資政和凝聚共識雙向發力，
完善專門協商機構制度，緊扣黨和國家中心任務履職
盡責，為黨和國家事業發展作出了重要貢獻。新的一
年，人民政協要把服務實現「兩個一百年」奮鬥目標
作為工作主線，把加強思想政治引領、廣泛凝聚共識

作為中心環節，把人民政協制度優勢轉化為國家治理
效能，為實現全面建成小康社會目標任務、實現新時
代中國共產黨的歷史使命凝心聚力。
茶話會由中共中央政治局常委、全國政協主席汪

洋主持。他指出，我們一定要認真學習貫徹習近平
總書記重要講話精神，深入貫徹落實中共十九屆四
中全會和中央政協工作會議精神，更加緊密地團結
在以習近平同志為核心的中共中央周圍，高舉中國
特色社會主義偉大旗幟，凝心聚力、團結奮進，認
真做好統一戰線和人民政協各項工作，把人民政協
的制度優勢轉化為國家治理效能，為決勝全面建成
小康社會、進而全面建設社會主義現代化強國不懈
奮鬥。

習近平：把政協制度優勢轉化為國家治理效能
全國政協舉行新年茶話會 汪洋主持

改革開放40多年來，民營企業在推動發展、促進

創新、增加就業、改善民生和擴大開放等方面發揮了

不可替代的作用。民營經濟已經成為我國公有制為主

體多種所有制經濟共同發展的重要組成部分。為進一

步激發民營企業活力和創造力，充分發揮民營經濟在

推進供給側結構性改革、推動高質量發展、建設現代

化經濟體系中的重要作用，《中共中央國務院關於營

造更好發展環境支持民營企業改革發展的意見》（以

下簡稱《意見》）近日發佈，提出了28條舉措，切

合企業呼聲，強調營造公平競爭的市場環境、政策環

境、法治環境，保障民營企業依法平等使用資源要

素、公開公平公正參與競爭、同等受到法律保護，再

一次給正在爬坡過坎的民營企業增添新的動力。

香港文匯報．人民政協專刊綜合報道

中央發文支持 民企新添動力
中共中央國務院發文促營造更好發展環境支持民企改革

民營經濟高質量發展原動力

民營經濟「只能壯大、不能弱化」，「要走向
更加廣闊的舞台」。自2018年11月1日習近

平總書記在民營企業座談會上發表重要講話以來，
習近平總書記的諄諄囑託化作民營經濟應對經濟下
行壓力挑戰的精神動力，極大促進了民營企業和民
營企業家堅定發展信念，共克時艱。
《意見》是立足於民營企業改革發展首個中央文

件，在制度設計上力求為民營企業營造更好發展環
境，激勵企業家改革創新，穩定了民營企業的發展
預期。《意見》也是貫徹落實習近平總書記重要講
話精神的重要舉措。
全國政協委員、上海均瑤（集團）有限公司董事

長王均金認為，《意見》給民營企業帶來了溫暖、
信心和方向，《意見》是對民營企業和民營企業家
是「自己人」的最好詮釋。
對此，全國政協委員、海馬集團董事長景柱深有

同感：「從2017年中央發文弘揚優秀企業家精
神，到2018年11月1日，習近平總書記主持召開
民營企業座談會，再到《意見》出台，黨中央年年
支持民營企業家，不僅是對唱衰民營經濟謬論的持

續棒喝，更在制度設計上給予我們更加堅定的支
持。這樣的改革紅利就是推進民營經濟高質量發展
的最強原動力。」
全國政協委員、恆銀金融科技股份有限公司董事

長江浩然表示，《意見》重點突出「七個着力」來
支持民營企業改革發展，進一步營造市場化、法治
化、制度化的長期穩定發展環境，更好促進民營企
業和民營企業家健康成長。
全國政協委員、正泰集團董事長南存輝認為，良

好的營商環境是企業創新發展的沃土。《意見》為
民營經濟營造了更好的制度環境，切中民企最大關
切。他表示，公平競爭的營商環境讓民間資本投資
有門、投有所報，民營企業卸下包袱，將如魚得
水、充滿活力。

精準施策增強民企獲得感
中共十八大以來，隨着全面深化改革不斷推進，

有關民營經濟發展政策的精準性、有效性呈現越來
越好的勢頭。
在全國政協委員、北京葉氏企業集團有限公司董

事長葉青看來，《意見》為支持民營企業發展提供
了一份詳細的服務清單，內容充實具體、措施得力

有效，民營企業家的改革獲得感又有了新的收穫。
全國政協委員、北京希肯國際文化藝術（集團）

公司董事長安庭強調了幾個數據：國家稅務總局發
佈數據顯示，2019年前三季度，全國累計新增減
稅降費17,834億元，其中新增減稅15,109億元，
新增社保費降費2,725億元。工業和信息化部信息
顯示，截至2019年11月底，政府部門和大型國有
企業已清償民營企業賬款5,800多億元。「這都是
含金量極高的獲得感。我堅信，《意見》必將推動
形成民營經濟創新源泉充分流動、創造活力充分迸
發的新局面。」安庭說。
全國政協委員、碧水源淨水工程公司執行董事陳

宗感受最深的是有關政商關係的條款。他表示，
《意見》精準聚焦了政商關係中的痛點堵點，消除
了所有制歧視，疏通了民營企業與政府的溝通渠
道。政企合力，其利斷金。

越是艱難越要苦練內功
《意見》專門提到民營企業自身改革發展的內

容，多位委員表示，民營經濟高質量發展，既需要
更好發展環境護航，更需要民營企業自身不斷加強
改革與創新，乘風破浪練好內功。

南存輝委員表示，《意見》
提出為民營企業營造良好的市
場、政策和法治環境的同時，
突出「雙向發力」，強調鼓
勵、引導民營企業健康發展，
加強企業自身改革，完善法人
治理，這為民營企業心無旁騖

做實業開出了良方，指明了方向。
安庭委員特別關注《意見》中提到的「專精特新

發展之路」。他說，民營企業佔據了我國90%以上
的企業數量，其中，中小微民企又佔了絕大部分。
過去，我們說中小微民企「船小好調頭」，但也應
該深刻意識到，它們「船小不穩當」。怎樣克服這
樣的悖論？安庭委員認為，《意見》中的「專精特
新」就是最大的法寶。民企先做「專」，再做
「精」，有了「專精」內功，追求「特新」就有了
現實的依託與動力。
葉青委員十分贊同《意見》中提到的健全民營企

業黨建工作機制。他提出，要把企業黨組織內嵌到
公司治理結構之中，不斷探索黨對民營企業領導的
方式和途徑，這也是保障企業內部管理有序、提升
效率的重要舉措。
全國政協委員、春秋航空股份有限公司董事長王

煜，全國政協委員、陶然居飲食文化集團董事長嚴
琦表示，改革開放40多年的歷程證明，越是困難
多，民營經濟越是頑強。跨入新時代，困難依然是
企業家成長的試金石。他們表示，民營企業家要有
堅守、有匠心，專注主業，堅持創新發展，才能不
斷提升企業發展質量。

香港文匯報．人民政協專刊訊 全國政協
社會和法制委員會日前在北京召開第三次全
體會議，學習貫徹中共十九屆四中全會精神
和中央政協工作會議精神，學習貫徹全國政
協專門委員會工作會議精神，總結社法委
2019年工作，研究2020年工作。全國政協
副主席汪永清出席會議並講話。
汪永清指出，2019年，社會和法制委員

會立足自身實際，探索工作規律，創新工作
方法，各項工作開展得有聲有色，工作質量
進一步提高，為服務黨和國家事業發展作出
積極貢獻。2020年是全面建成小康社會和

「十三五」規劃收官之年，我們要始終胸懷
中華民族偉大復興的戰略全局和世界百年未
有之大變局兩個大局，把牢正確政治方向，
準確把握專委會職能定位，堅持建言資政和
凝聚共識雙向發力，牢固樹立質量導向，切
實把黨中央決策部署和全國政協黨組各項要
求落到實處。
汪永清強調，做好社法委工作，要堅持
用習近平新時代中國特色社會主義思想武裝
頭腦，進一步提高增強「四個意識」、堅定
「四個自信」、做到「兩個維護」的理性認
識、情感認同和政治自覺。履職盡責要到位

不越位，正確處理「唱戲」和「搭台」的關
係，深入研究如何搭好台的問題，對唱什麼
戲、誰來唱、如何把戲唱好要認真謀劃、嚴
格把關，同時嚴格執行請示報告制度。工作
中要始終堅持發揚民主和增進團結相互貫
通、建言資政和凝聚共識雙向發力，關鍵是
要領會落實好習近平總書記提出的「重要陣
地、重要平台、重要渠道」的任務，在思想
政治引領、廣泛凝聚共識上有新的觀念、新
的探索、新的作為，廣泛匯聚團結奮鬥的正
能量，為黨和國家重大方針政策和決策部署
的貫徹落實厚植民意基礎和社會基礎。

把牢方向 建言資政 凝聚共識

香港文匯報．人民政協專刊訊 全國政協
教科文衛體委員會日前召開第三次全體會
議，學習貫徹中央政協工作會議精神和全國
政協專門委員會工作會議精神，總結2019
年工作，通報2020年重點任務。全國政協
副主席萬鋼、盧展工出席會議並講話。
萬鋼表示，一年來，教科文衛體委員會
立足界別特點，發揮自身優勢，圍繞中心、
服務大局，緊扣社會關切，不斷創新工作方
法，組織委員們在建言資政和凝聚共識上雙
向發力，為推動經濟社會發展特別是教科衛
體領域改革發展作出了積極貢獻。2020年
是「十四五」的規劃年，教科文衛體委員會

的委員們要關注經濟發展的新方向，多方參
與，多提思路，堅持協商於決策之前和決策
實施之中，發揮出人民政協專門協商機構的
重要作用。
盧展工對教科文衛體委員會2019年的調

研工作給予了充分肯定。他表示，教科文衛
體委員會在調研工作中實行組長負責制，有
效銜接了調研前、調研階段、調研結束後三
個階段的工作。在調研過程中，採用誰調研
誰組織的方式，一「點」多「頭」，不走馬
觀花而是「下馬看花」，既不給當地造成接
待壓力，又將調研推向深入。他希望委員會
的委員們在2020年的工作中能夠繼續在

「深」字上下功夫，在界別作用的發揮上不
斷探索，實現本職工作和履職工作的「雙
贏」，展現出新時代政協委員的風采。
全國政協教科文衛體委員會副主任張茅

傳達汪洋主席在全國政協專門委員會工作會
議上的講話精神，駐會副主任叢兵通報教科
文衛體委員會2019年工作情況和2020年重
點工作，14位委員在會上作交流發言。
全國政協教科文衛體委員會主任袁貴仁

主持會議，副主任馮建中、朱之文、孫咸
澤、吳國禎、吳昌德、殷曉靜、常榮軍、蔡
威出席會議，50餘位教科文衛體委員會委
員參加會議。

香港文匯報．人民政協專刊訊 近日，廣東省政協關於促進
基本公共衛生服務的調研報告，引起了副省長張光軍的高度重
視。他批示要求認真研究採納省政協建議，不斷提高廣東省公
共衛生服務體系的能力和水平，在維護人民群眾健康、防控重
大疾病、突發性重大傳染性疾病等方面發揮更大作用。
2009年7月，廣東省啟動了以基層醫療衛生機構為實施主體

的國家基本公共衛生服務項目。10年過去了，廣東省的基本
公共衛生服務建設進展如何？省政協組織專題調研組來到了
基層。
調研組先後赴珠海、雲浮市專題調研，同時對廣州、佛山、
清遠三市進行書面調研，多方聽取政府有關部門、基層醫療機
構負責人、醫務工作者的意見建議。
調研組認為，基本公共衛生服務項目補助已成為廣東省基層
醫療衛生機構穩定和重要的收入來源，有力促進了基層醫療衛
生機構發展。基本公共衛生服務覆蓋面不斷擴展，服務水平不
斷提高。但地區不平衡情況明顯，粵東西北地區有待提高。
省政協科教衛體委員會主任郭俊認為，廣東省各地成立了項

目管理辦公室進行統籌協調，但統籌協調和技術支撐能力不
足。政策落實不到位、人力資源短缺、信息互聯互通滯後、資
金管理不合理等問題也十分突出。「基本公共衛生服務不是單
純的醫學問題，工作量大，牽涉面廣，衛生部門難以獨自完
成，各級政府必須將其作為黨政『一把手』工程、『民心工
程』來抓。」郭俊說。
調研組建議，研究制定《廣東省基本公共衛生服務管理辦

法》，釐清部門職責和任務，開展重點地區對口幫扶工作，提
高粵東西北地區工作水平。加大宣傳力度，強化參加家庭醫生
簽約活動。可以創新人才管理模式，借鑒大學生村官做法，
在完成規範化全科醫生培訓的學員中，選拔優秀代表，到粵
東西北地區的基層醫療衛生機構受聘主管院長；啟動基層名
醫工程、基層首席醫生工程，提升和保障優秀基層衛生醫療
人員待遇。

緊扣社會關切 本職履職「雙贏」

「
民
心
工
程
」
要
做
到
群
眾
心
坎
兒
上

■《意見》發佈後，有關委員
認為要緊抓機遇，踏實辦企。
圖為河北省邢台經濟開發區一
家民營玩具生產企業的工人對
產品進行出廠檢測。 新華社


